



Diocèse de Nantes  
**NEWSLETTER n°3**  
**Février 2022**

*Une newsletter pour communiquer des informations, encourager les initiatives, partager des expériences, aider et créer du lien entre les groupes Eglise verte du diocèse.*

## Une nouvelle année

Noël, cette fête chrétienne dont la date choisie au solstice d'hiver, moment où les jours recommencent à grandir, nous rappelle symboliquement que du fond de la nuit s'allume la lumière du Christ, devrait bien plus que la fête païenne du nouvel an nous porter à fêter l'espérance. **Et ce sont des mots d'espoir en effet, que nous voudrions vous adresser pour cette nouvelle année, même si elle s'ouvre sous des auspices encore incertains.**

Différents retards ont conduit la petite équipe qui s'occupe de la newsletter à différer sa parution mais la voici enfin.

## Compte rendu du rassemblement Eglise Verte du département le 9 octobre 2021

C'est la 6eme année que les groupes « Eglise verte » du diocèse de Nantes se rencontrent, cette fois au séminaire St Jean à Nantes que nous remercions de nous avoir accueillis. **Merci à tous ceux qui sont venus porteurs d'expériences et de questions et qui ont contribué à rendre si sympathique et riche en témoignages ce rassemblement.**

40 personnes y ont participé, représentant 14 paroisses, l'Eglise protestante unie de LA, le groupe du séminaire St Jean, la maison Claire et François à Orvault et la DEC (Direction de l'enseignement catholique).

**La première partie de la réunion était destinée à permettre à chaque groupe présent de nous faire part d'une ou deux actions parmi celles qu'ils avaient réalisés. En voici le résumé :**

**La paroisse de la Nouvelle Alliance (Riaillé) :** 12 personnes ont participé, à distance, à la formation Laudato si.

**Sainte Marie de Doulon (Nantes)** a organisé une réunion sur la finance solidaire.

**A Saint Jean Paul II (Nantes)**, le groupe comprend une quarantaine de personnes et agit entre autres dans le domaine liturgique, anime l'opération Hiver Solidaire...

**A Pornic**, le mois de la Création a été lancé lors du pèlerinage paroissial.

**A Nozay Derval**, le groupe comprend 7 personnes et a animé une marche de la Création fin septembre, a installé l'exposition Laudato si et travaille à ce sujet avec les écoles. Il anime des boîtes à livres dans les églises

**A Saint François (St Nazaire)**, installation de garages à vélo devant Sainte Anne, de récupérateurs d'eau. Recensement des filières de recyclage sur la ville, en particulier des bouchons, amélioration de l'éclairage pour une consommation plus limitée.

**A Saint Pierre de l'Océan (St Nazaire)**, un groupe de dix personnes mène des projets sur l'installation d'anneaux à vélos devant l'une des églises et collabore avec "un toit au soleil" pour prévoir l'installation de panneaux solaires, la récupération de papier vendu pour des projets éducatifs avec « Papiers de l'espoir ». 6 tonnes de papier récupérés depuis fin décembre.

**Saint Sébastien** a mis en place de la récupération de papier, de stylos, de cartouches d'encre d'imprimantes dont les ventes sont versées à des associations.

**Saint Jean Sainte Famille (Nantes Sud)** a démarré l'an dernier le recyclage des déchets alimentaires et va commencer l'eco diagnostic.

**Sainte Croix à Châteaubriant et Saint Joseph du Don** ont démarré en 2021. Un pèlerinage sur 9 paroisses a eu un bon succès avec 40 participants. Pour le temps de la Création une prière œcuménique a été lancée.

**Sainte Luce Saint Matthieu sur Loire** a organisé une conférence sur la spiritualité d'Hildegarde de Bingen.

**A Saint-Jean-d'Erdre-et-Gesvres**, le groupe compte une douzaine de personnes. Il a commencé par une journée "Un dimanche en paroisse".

**A Sainte Catherine du Petit Port (Nantes)**, le groupe fonctionne depuis un an et demi. Le diagnostic a orienté des actions sur les célébrations, l'absence de lieu éthique. Actions : fleurissement de la grotte avec 40 familles, projet de parking à vélo.

**A Rezé (St Paul et La Pentecôte)**, deux actions ont fonctionné : la collecte de papiers, et l'exposition Laudato si dans une Eglise avec des retours positifs. Une page Eglise verte est disponible sur le site de la paroisse.

**Saint Georges** à fait l'eco diagnostic et élaboré plan d'action. Des axes ont été définis, la liturgie avec une fois par mois un accent sur l'écologie, un diagnostic de la consommation d'électricité et gaz, privilégie le vélo pour aller à l'église, développer le tri.

**L'église protestante unie de Loire Atlantique** a créé un groupe Eglise verte au Temple de Nantes. En octobre on a célébré la fraternité des cultures par un culte en commun. Ont organisé une balade dans la nature, une séance fresque sur le climat. Un spectacle est envisagé avec une troupe de théâtre chrétienne, Sketch Up dont la tournée pourrait être partagée avec d'autres paroisses. Qui est intéressé ?

#### **Et au-delà des paroisses :**

**Le groupe du séminaire** a fait sa première récolte de pommes dans le jardin du séminaire, a mis en place un poulailler qui procure des œufs (et les a utilisés pour réaliser les excellents gâteaux de la pose café !)

**La DEC** accompagne les établissements qui demandent une labellisation Eglise verte.

**La maison Claire et François**, lieu de vie communautaire à Orvault a construit un four à pain, cultive un potager en permaculture, met en œuvre la communication non violente.

**Cinq groupes d'échange ont partagé ensuite sur les actions menées dans les domaines de la solidarité, la liturgie et la catéchèse, la gestion des terrains et bâtiments, l'engagement local et global, les modes de vie.**

**Dans le groupe Liturgie et catéchèse ont été évoqués:**

*Pour la liturgie:*

- la prière universelle où devrait être intégrés non seulement la prière pour l'Eglise et pour tous nos frères, mais une prière pour la création, pour la sauvegarde de notre milieu de vie dans le respect de tous les vivants.
- en fonction des textes de l'année liturgique, une orientation montrant comment peut être souligné ce qui annonce l'écologie intégrale avant la lettre. Rappeler la simplicité évangélique à laquelle nous sommes appelés et le partage avec les frères.
- choix de chants appropriés (chants évoquant la beauté de la création, la bénédiction, etc...)
- Moments privilégiés : Saison de la Création

*Pour la catéchèse:*

Introduire l'écologie intégrale avec la pédagogie nécessaire dans la catéchèse des jeunes et la pastorale des adultes.

Repenser la théologie de la Création : Ce qui caractérise en tant que chrétiens notre rapport à la nature, ce qui fait que l'on peut croire qu'elle est Création, c'est un acte de foi qui consiste à la recevoir comme un don du Père.

Sacraliser le temps et les choses, les heures et les jours. Penser au bénédicité.

**Dans le groupe "Modes de vie"**

Nous avons parlé de l'importance de réfléchir à notre empreinte écologique : en prendre conscience permet de changer nos comportements sur les postes les plus lourds. Il est possible par exemple d'animer des petits temps collectifs de calcul de son bilan carbone individuel en utilisant l'outil en ligne de l'Ademe : <https://nosgestesclimat.fr/>.

Une paroisse a témoigné de l'organisation d'événements avec différentes associations locales comme la Ressourcerie, le Vestiaire Solidaire, le Troc au sel, la participation au ramassage de déchets... Une autre a raconté que l'installation d'un grand écran pour remplacer les feuilles de messe permet d'en varier les usages comme la diffusion de belles images priantes (sans oublier l'impact du matériel informatique sur l'environnement !).

La communication semble être un point de difficulté partagé. Certains publient une "idée écolo" chaque semaine sur le bulletin paroissial, d'autres annoncent les événements "écolos" locaux en fin de messe.

Autre point de difficulté partagé : le covoiturage pour se rendre à la messe ! Connaissez-vous le site <https://gomesse.fr/> ? Peut-être pouvons-nous imaginer dans nos paroisses un temps en fin de messe pour s'inscrire tous en même temps et accompagner les personnes qui ne sont pas à l'aise avec le numérique !

**Dans le groupe "Église Verte et Solidarité",** nous avons insisté sur le lien nécessaire dans la paroisse entre EAP, groupe local Église Verte et Pôle Solidarité. Pas de concurrence bien sûr : le groupe Église Verte ne doit pas se substituer aux mouvements de solidarité. Un travail en commun est donc nécessaire, même si chaque mouvement a ses propres priorités. La dimension d'écoute des cris des pauvres, avec ceux de la terre, ne doit pas être oubliée dans l'écologie intégrale.

### **Constitution d'un groupe de travail « Bâtiments et sobriété énergétique »**

Lors de notre rencontre du 9 octobre le groupe de travail « bâtiment » a souhaité que ce travail se poursuive régulièrement. Il aurait vocation à étudier des problématiques bâtiment, en les analysants dans leur ensemble lors d'une étude préalable portant à la fois sur les aspects techniques, l'usage, les contraintes paroissiales de mise en œuvre et d'utilisation puis de proposer ensuite les solutions qui semblent les plus appropriées. Celà pourrait s'effectuer en lien avec les responsables paroissiaux, les structures diocésaines existantes, des professionnels du bâtiment, des écoles spécialisées...

Ce groupe de travail sera bien entendu ouvert à l'ensemble des groupes Eglise Verte du diocèse.

### **Forum de Derval samedi 1er octobre 2022**

Rappel important :

Nous l'avons déjà annoncé. Vous avez sûrement noté la date. Le premier Forum d'écologie intégrale en Loire atlantique se déroulera le samedi 1er octobre à Derval, en présence de notre évêque, Laurent Percerou. L'objectif de cet événement est de rassembler un maximum d'acteurs engagés dans toutes les dimensions de la conversion écologique. Au programme : témoignages, échanges, ateliers pratiques, expositions, village des initiatives, temps de célébration, temps festif. Toutes les initiatives sont bienvenues pour partager au maximum ce qui se vit déjà près de chez nous, montrer que c'est possible, susciter des rencontres, mettre en réseau, ou simplement donner envie. N'hésitez pas à contacter le comité de pilotage pour proposer vos idées et votre participation. Merci d'avance.

Contact comité de pilotage : [egliseverte44@gmail.com](mailto:egliseverte44@gmail.com) ou [laine.loic@orange.fr](mailto:laine.loic@orange.fr)

### **Demande de Participations**

Il est rappelé à tous les groupes que leur participation sous forme de réflexions ou de témoignages est sollicitée pour les émissions de radio Fidélité « Fleur de sel » sur l'Ecologie intégrale et pour cette newsletter qui vous appartient et où vous êtes les bienvenu(e)s. Vous pouvez prendre contact pour ce faire par e-mail avec notre adresse :

[egliseverte44@gmail.com](mailto:egliseverte44@gmail.com)

### **Lancement de la Plateforme d'action Laudato si'**



Plateforme d'initiative  
**LAUDATO SI'**

Le Vatican (Dicastère pour la promotion du développement humain intégral), vient de lancer la plateforme d'action Laudato Si'. Il s'agit d'un espace pour partager les expériences et les bonnes pratiques pour la conversion écologique personnelle, familiale, communautaire. La plateforme est en cours de construction. Elle se veut un outil de ressources et d'échange. On y trouvera à terme une bibliothèque fournissant des guides de planification, des conseils pratiques et concrets sur les moyens d'agir, des ressources pour renforcer le travail de la communauté, des liens pour se connecter directement avec d'autres participants, des témoignages Laudato Si', que votre institution, votre communauté ou votre famille peuvent utiliser pour discerner et mettre en œuvre votre réponse à Laudato Si'.

Voici le lien pour vous connecter : <https://plate-formedactionlaudatosi.org/>



Si vous souhaitez parce que vous ne l'avez pas reçue obtenir les newsletters N°1 et 2 vous pouvez les demander par retour de mail.

Rappelons qu'une rubrique Église verte existe déjà sur le site du diocèse où nous publions des informations et des documents pour réfléchir et pour agir : <https://diocese44.fr/dossiers/eglise-verte/>

*La newsletter est publiée par le groupe de coordination diocésain Eglise verte, constitué de Jean-Michel Bourge, Bénédicte Angrand, Philippe Blaise, Jean-Noël Hallet et Loïc Lainé.*

Vous pouvez vous désabonner en nous retournant ce mail avec l'indication : merci de supprimer mon nom de la liste des destinataires.